

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Martes 5 de Diciembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 764

Se publica todos los días laborables.

## EL COMODÍN

¡Cuidado con hablar ahora de política, nos dicen los monárquicos! La patria se impone y es preciso que el patriotismo suplante a las diferencias de opiniones. Pero no pasa ocasión que no se aproveche para arrimar el ascua de los entusiasmos bélicos a la sardina de las instituciones.

Todo en vano, por supuesto, porque ciertos prestigios andan muy de capa caída. En esta hora infame, el país independiente sabe de sobra que no solo se salva por el esfuerzo de los ciudadanos, por el sacrificio de sus intereses, por la abnegación popular, lamentando lo inútil y costoso de ciertos esplendores y lo extemporáneo é inconveniente de ciertos cultos.

Pero lo que no puede admitirse es que por deseo de unos cuantos prevalezca la teoría de que el patriotismo impone el silencio á los republicanos. Teoría que por cierto predicán, pero no cumplen, los monárquicos, pues en 1873, cuando la guerra separatista ardía en Cuba y en la Península ardían las guerras civiles, negaron todo su concurso al esfuerzo gubernamental y siendo alfonsinos perturbaron la patria atizando sus discordias, conspirando descaradamente y sublevándose, al fin, al frente del enemigo.

El patriotismo nos impone deberes que cumplimos, pero no puede atarnos á compromisos de mala ley. No es con el silencio, sino con la advertencia justa y con la crítica sana como se prestan servicios al país. No rechazamos las obligaciones que nos dicta la conciencia, pero no queremos admitir como buenos, falsos sentimientos.

Es indudable que algunos pretenden convertir la patria en comodín. Hablan de la patria cuando se censura este régimen que nos aniquila y degrada; hablan de la patria cuando urge rehuir responsabilidades y evitar los golpes certeros de las acusaciones populares.

En cambio se olvidan de ella al administrar los intereses morales y materiales de los españoles, víctimas ahora no tanto de atropellos en el Riff, como de escándalos é infamias en la Península.

Sí, pensemos en la patria, para evitar que después de arruinados el comercio, la industria, la riqueza nacional por entero y á nombre de la defensa del territorio, nos encontremos con que hay que organizar de prisa y corriendo las tropas que sólo en la imaginación del Gobierno estaban.

Sí, pensemos en la patria para que no vuelva á repetirse el caso de los reservistas, que por mandato oficial abandonan sus casas, sus talleres, y luego recorren las calles áteridos de frío, hambrientos, necesitados hasta el punto de recurrir á la mendicidad.

Pensemos en la patria para hacer tratados de comercio, para evitar irregularidades, para que no se realicen injusticias, para que se detenga, en fin, esta degeneración que mina la existencia de nuestro querido y desventurado pueblo.

No convirtamos el nombre de España en escudo de ambiciones personales ó en salvaguardias de pecados que aun no tuvieron castigo. Saludemos al ejército que se encuentra en África, como brazo dispuesto á defender el honor de nuestra bandera; pero

no olvidemos donde están los autores de nuestros males.

Por la patria todo. Por las intrigas de algunos españoles nada. No perdemos, no podemos perder nuestro cariño á la madre común, pero tampoco queremos quedarnos sin memoria.

## Noticias políticas

Leemos:

«El Sr. Sagasta estaba ayer tan complacido, que hasta manifestaba encontrarse casi bueno de su dolencia y animoso de salir cuanto antes á la calle.»

No, á la calle no, todavía.

Basta con que salga cuanto antes del poder.

En el Consejo que estaba anunciado para el miércoles debía tratarse de una nueva combinación de gobernadores.

Para desengrasar, sin duda.

Porque esto de pensar siempre en el honor nacional es aburridísimo.

Y conviene de vez en cuando tratar de credenciales.

Una comisión nombrada por el señor ministro de la Guerra, tiene el encargo de buscar en Inglaterra 50.000 mantas para nuestros soldados de Melilla.

Si á nosotros nos dan el encargo, probablemente no nos costaría más que dar un paseito hasta llegar á la calle de la Herrería y entrar en la fábrica de los Sres. Ribas Hermanos.

Pero esto nos privaría del placer de viajar por cuenta del Estado.

Y de poder decir al regreso:

—¿Ven ustedes estas mantas? Pues se las hemos comprado á los mismos que quisieran mantearnos con ellas.

Según leemos en un periódico ministerial, á estas fechas hay en Melilla 26 batallones y 23 generales.

Que salen casi á batallón por barba.

Creemos que sobran generales ó faltan tropas.

A menos que no vaya á pasar aquí lo que á los arrieros del cuento que, reunidos para cenar un plato en que había mucha salsa y una sola tajada,

«Uno la luz apagó

para atraparla con modos,

y halló las manos de todos,

pero la tajada no.»

El encargado en este caso de apagar la luz, puede ser muy bien el Sr. Moret.

## LA SITUACIÓN DE MELILLA

### En Sidi Auriach

En Sidi Auriach á 30 de Noviembre.—Como empezó el día.—La partida disuelta.—Fusilamiento.

Melilla 30.

Málaga 1.º (4-20 t.)

Esta mañana, á las ocho, notóse mucho movi-

miento fuera de la plaza, y unos cuantos soldados que salieron á ver lo que pasaba, volvieron con otros que traían en medio á un moro chorreando sangre por la cara.

Levantáronle la capucha, que tenía echada, y le descubrieron las orejas, es decir, le descubrieron la cara, pero sin orejas; no las tenía, se las habían cortado.

Cuando se enteró Martínez Campos, que estaba en su despacho de la Comandancia general, puso el grito en el cielo. En el Mantelete se oían los gritos que daba el general.

Mandó inmediatamente formar proceso á los autores. Los autores eran los penados de la partida de Ariza, que encontraron al moro esta mañana y se entretuvieron en desarmarle y castigarlo.

La partida Ariza ha sido disuelta; se la ha obligado á entregar las armas.

El general ha dispuesto que se fusile al penado responsable.

El intérprete Rey, que se atrevió á pedir á Martínez Campos que perdonara al culpable, ha recibido una negativa rotunda.

### Una conversación extraña.—Arabe y castellano.—Regalos al bajá.

La conversación de ambos fue famosa. Entendíanse hablando cada cual su lengua.

Martínez Campos dijo:

—Yo querer ser amigo, pero querer construir fuerte.

Y el bajá contestaba en árabe y hacía señales afirmativas.

Repetía Martínez Campos:

—Yo retirar mi tropa durante la noche para evitar alármás y trabajar de día. Vosotros los moros os encargaréis de que no falte una piedra.

Y el bajá del campo contestaba con muestras de aprobación:

—Yo os enviaré una tienda—continuaba el general en jefe—para que paséis la noche, y os regalaré azúcar, y té, y café y tabaco.

Y el bajá no contestaba, pero se le alegraba el rostro y sonreía.

### Sigue la conversación.—El moro con nosotros.—Finuras y agasajos.

Llegaron los intérpretes Marín y Rey, y continuó más fácilmente la conversación.

Comenzó el bajá por interceder en favor del penado, ó penados, que han de fusilar, para que los perdonen, lamentando al mismo tiempo que hayan cortado las orejas á uno de los más amigos de España.

Martínez Campos se negó en absoluto á perdonar, diciendo que este es un ejército disciplinado, y que no admite en él brutalidades que lo deshonran. Es preciso—acabó—hacer un escarmiento.

Luego preguntó el general por la actitud de los moros, y el bajá le respondió que todos reconocían que era un derecho incuestionable de España la construcción del fuerte, y que lamentaban la guerra, siendo amigos de España.

Añadió el bajá que los rifeños no seguirían hostilizándonos.

Despidióse del general. Este, volviéndose á los soldados, les dijo que trabajaran mucho, y se fué galopando hacia Camellos. El bajá se quedó, por ver si venía el hermano del sultan.

Martínez Campos, al pasar á mi lado, me preguntó:

—Usted, ¿es Mencheta?

—No, señor; soy Morote.

—Está bien; pero no traspasar los límites. ¡Estos periodistas que siempre han de ir en las guerrillas!

**Ellos y nosotros.—Un cigarrillo.—¿Me da usted fuego?—Franqueza marroquí.**

Los ingenieros continuaron trabajando, y quedóse allí también la fuerza mandada por el capitán Antonio Enrile, y teniente Manuel Mendicuti, que iban en la primera guerrilla, y el capitán ayudante José Kith, y el teniente de la sección de telegrafistas Gerardo López Loma.

También quedaron en el terreno del fuerte los intérpretes Marín y Rey.

El bajá echó pie á tierra y se sentó en el suelo en compañía de un moro de Rey.

Yo me puse junto á ellos y le ofrecí un cigarrillo á la autoridad rifeña. Lo aceptó, pidióme fuego, se lo di con el puro que llevaba, y en vez de devolvérmelo, se puso á fumar tranquilamente.

Pero lo peor del caso fué que para darle prueba de amistad, tuve que seguir fumando el puro cuando se le antojó devolvérmelo.

Al ver nuestros obsequios se acercaron muchos moros, armados todos con fusiles, y nos pidieron cigarrillos. Nos dejaron sin tabaco y uno se quedó con mi caja de fósforos; pero todos protestaban de ser amigos nuestros.

En esto, apareció Compañy, y cuando vió á los rifeños descuidados, nos hizo, á ellos y los que estábamos con ellos, varias fotografías.

El bajá, que había pedido unos gemelos y miraba el campo, pedía al intérprete Marín explicación del mecanismo.

Seguimos charlando. Dijéronnos los moros que el hermano del sultan había avisado á todas las tribus y kábilas limítrofes que son adictas, para que vengan á la menor señal de guerra á castigar á los rebeldes.

Hasta ahora no se ha creído necesario: pero si hacen falta vendrán. Espérase además un ejército del emperador.

El coronel de la caballería mora también vino donde estábamos para decirnos que el camino que teníamos en frente era el de Benisicar á Frajana, por donde pasan moros y muchos moros de paz, y no conviene que nuestros soldados se metan con ellos y provoquen un conflicto.

Y en efecto: por el caminito no cesaban de pasar moros montadas en borricos, muy envueltas en sus mantos.

**Conducta de los moros.—Llegan los regalos.—La mesa puesta.**

El bajá, harto de charlar, montó á caballo, se despidió dándonos la mano, y se fué, desapareciendo por una cañada.

A poco de esto se escapó un caballo de los nuestros, el del coronel de ingenieros.

Un soldado de caballería corrió tras él para cogerlo y tuvo que pasar los límites. Los moros daban grandes gritos, diciendo: «¡No pase el soldado! ¡Nosotros devolver caballo!»

Y así lo hicieron. Pasada media hora, traen la tienda de campaña, té, azúcar, una caja de puros y muchos cigarrillos. Son para el bajá y los moros que han de hacer guardia esta noche en nuestro fuerte comenzado.

En la pareja de caballería que ha venido hoy está Sales, el soldado que estuvo en la caseta el día 2.

### En la tienda

Como el bajá se había marchado, no le entregaron los regalos, se quedaron allí, en la tienda que se levantó enseguida, en una mesita colocada en el centro de aquella.

En toda la tarde ocurrió incidente alguno. Los

moros de Rey continuaron observando los trabajos y vigilando al mismo tiempo los caminos de Mazuza y Frajana, para impedir una agresión.

### El fuerte

El fuerte de Sidi-Auriach será una posición magnífica, como ya es una posición preciosa.

Domina la mezquita, que está medio destruída por las llamas, en fila el «Barranco de la Muerte», que está bajo Cabrerizas Altas; á la izquierda el cerro de Pajares, de tierra muy roja, y en frente el poblado de Frajana. Más á la derecha Mari-Guari, y en último término Benisicar. Allí cada piedra es una trinchera.

Compréndese el peligro que corrieron el día 2 nuestros valientes soldados.

El terreno en general, es fertilísimo; un vergel que nos convida á la posesión.

**En amor y compañía.—Lo que se dice**

Por la tarde, á las tres, volvió el bajá. Los oficiales de ingenieros ofrecieron pan y queso á los moros. Aceptaron éstos y se pusieron á comer, mezclándonos ellos y nosotros.

Eran de oír nuestros soldados, cuando los moros hacían señal de no entender nuestras palabras.

Á las cuatro volvieron las fuerzas. Encontramos á Martínez Campos en la explanada del fuerte de Camellos contemplando la retirada de las tropas.

Júzgase de distinto modo los sucesos de hoy, deduciendo algunos que ya no atacarán los moros, creyendo otros que era de esperar que el primer día no hiciesen fuego; pero que ya lo harán á la menor imprudencia en uno ú otro campo.

Un soldado que pase de los límites, un moro que insulte, cualquier cosa, reanudaría la lucha.

Pero á pesar de todo, es un gran indicio la tranquilidad de hoy.

### Impresiones

La satisfacción de estar en Sidi-Auriach y de ver que Martínez Campos ha hecho en dos días lo que otros no pudieron hacer en dos meses, enturbia con la tristeza de contemplar un ejército de más de 20.000 hombres que no pasa los límites del campo, contenido por una docena de moros que aseguran estar amigos.

Para el primer acto de Martínez Campos, lo de hoy, es mucho; pero parece que no podemos ni nos debemos satisfacer con la construcción del fuerte.

Se ha emprendido todo tan tarde, que tardé es ya hasta para la guerra. Cuando el Gobierno se decide á quererla, ya no la quieren los rifeños.

Ahora todo el mundo aplaude á Martínez Campos por el arrojo de su plan y por el orden de las operaciones de hoy.

## Un fusilamiento en Melilla

«Melilla 1.º (11-40 m.)»

Á las once de la mañana del día de hoy será pasado por las armas el confinado José Ferreu Riera, que sirve en la guerrilla Ariza.»

«Melilla 1.º (11-40 m.)»

Efectuada ejecución.»

¡Descanse en paz!

El confinado José Ferreu Riera, pertenecía á la «Guerrilla de la muerte.»

La guerrilla organizada en los momentos de más acerba y pertinaz agresión por parte de los bárbaros rifeños, no era una compañía de caballeros de la Tabla Redonda.

Hacía la guerra al modo de todas las guerrillas y á la usanza del enemigo.

Precisamente á su astucia, á su temeridad, y si se quiere á su barbarie, se opuso la astucia, la temeridad, y si se quiere la barbarie, de nuestros delincuentes.

Aun entre barbarie y barbarie hay diferencia. Los unos martirizan á nuestros soldados prisioneros

y abren en canal á los difuntos. Los otros se limitan á cortar á un moro las orejas.

¿Que este moro era un confidente de la comandancia general?

Bueno para sabido y malo para pedirle á un cazador en acecho que distinga ciertas inmunidades de la res.

La guerrilla á la que perteneció el desventurado José Farreu Riera, se acostumbró á la caza de moros en reiterados ojos durante el día, y en reiteradas esperas á la noche.

Para eso fueron reclutados, organizados, armados y autorizados.

Respetando, como debemos respetar, las decisiones inflexibles de la ley, respetuoso, sin embargo, es advertir, al hacer las exequias á un cadáver, que José Farreu Riera no era un soldado ni conocía la ordenanza; que José Farreu era un criminal reclutado en el presidio; que José Farreu pertenecía á la guerrilla de la muerte...

No le valió ni lo de criminal ni lo de guerrillero de la muerte.

Su ejecución, al empezar las operaciones decisivas, representa los primeros y los únicos disparos, y su sangre, la primera y la única sangre derramada.

## CRONICA LOCAL

Debemos hacer recordar á «La Islaña Marítima», ahora que hay abundancia de aguas, la conveniencia de proveer de tan indispensable líquido los sifones que se colocaron en el muelle.

Si demora la ejecución de este beneficio, volveremos á encontrarnos con el verano encima y.... continuaremos como antes, lamentando nosotros esta pasividad y los trabajadores del muelle y los tripulantes de los buques surtos en el puerto clamando uno y otro día sin poder ver realizada tan indispensable mejora.

El alumbrado público de las calles de Zavella, Samaritana, Consolación, etc., no puede estar peor servido.

Anoche se transitaba por dichas calles casi á oscuras, especialmente la primera vía, además de la mortecina luz que despedían los mecheros, el farol colocado á la esquina que da entrada á la calle de Samaritana estuvo apagado toda la noche, y no es ésta la primera vez que sucede, ocurriendo con demasiada frecuencia, por lo cual nos permitimos llamar la atención de la dirección de la Sociedad Alumbrado por Gas para que ponga remedio á estas marcadas deficiencias en el servicio.

En parte, estos inconvenientes provienen del empleado que presta el servicio de alumbrado en aquel barrio.

Servicios prestados por la Guardia Civil durante el mes de Noviembre.

Fueron detenidos 20 sujetos por delincuentes de ladrones, 103 por faltas leves, 2 por corta de árboles y 1 por extracción de frutos.

Además fueron denunciados los dueños de 233 cabezas de ganado lanar, 17 de cabrío, 16 de cerda por pastar en propiedad ajena, 5 sujetos por infracciones á la ley de caza y 8 por usar armas prohibidas.

No puede negarse que tenemos un cuerpo de policía, que ni á pedir de boca.

Lo que ella dice, y hay que pasar por esta hipótesis, ¿en qué sitio mejor y más holgado para prestar servicio que en el Teatro principal?

Aquí es donde se puede dar caza á los malhechores y coger infraganti á más de cuatro que se creen tal vez impunes asistiendo al espectáculo, punto de reunión en que no cabe dudar se fije el ojo avizor de la autoridad.

Pero hete aquí, que no es lo mismo, vamos á un decir, dar que recoger trigo, como le sucedió anoche á la policía en nuestro lindo coliseo, demcstrando la perspicacia que la distingue.

Pues no hubo de ver á un ciudadano con blusa y barretina encarnada que tranquilamente estaba fumando en el pasillo del paraiso, y.... zás, en menos tiempo que el que ha empleado Martínez Campos en hacer fusilar á un pobre penado, se echó encima de nuestro hombre y gracias á la oportuna comparecencia del cabo Nadal del cuerpo de seguridad, no fué encerrado en Capuchinos por sospechas de ser un anarquista catalán.

Hay que advertir que el tal individuo hace un mes que se encuentra en esta capital y la mayor parte de las horas de la mañana se le puede ver en la cuesta del Teatro gritando como un energúmeno anunciando el género que espande, además de recorrer durante las restantes horas del día todas las calles de la ciudad; esto sin contar las diferentes veces que ha venido á esta capital en ciertas épocas del año para expender sus mercancías.

Ya ven Vds.; una plancha como tantas otras que nos está ofreciendo á diario la incomparable policía de Palma.

Pero ¿porqué será que solo la vemos en los espectáculos públicos, y nunca en los sitios que más falta hace y á donde está llamada á prestar servicio en caso de necesidad?

Los artilleros de esta plaza celebraron ayer según costumbre inmemorial la fiesta de su patrona Santa Bárbara. Tuvieron rancho extraordinario y se abstuvieron de todo trabajo mecánico, vistiendo el uniforme de gala.

Los cadáveres que ingresaron en los cementerios de este distrito municipal durante el mes de Noviembre último fueron en número de 111 de los cuales 103 fueron recibidos en el de Palma, 7 en el de La Vileta y 1 en el de San Jordi.

Durante el mismo mes del año pasado ingresaron 92 cadáveres, esto es, 19 menos que en el año actual.

A las cuatro y media de la tarde de ayer partió para Mahón el vapor «Correo de Cartagena» con la valija, alguna carga y 4 pasajeros.

Algunos momentos después salió el «Menorca» llevándose además de la carga, diez y seis pasajeros.

## TELEGRAMAS

(De «La Última Hora»)

Málaga 4 (12-30 t.)

Los muros del fuerte de Sidi-Aguariach se desarrollan conforme al plan trazado anteriormente.

La feria de Frajana presenta una gran animación en las inmediaciones del fuerte.

Si no surge un conflicto á causa de la gran aglomeración de moros, darásé la guerra por terminada.

El general Martínez Campos no concede valor estratégico á la posición del fuerte Sidi-Aguariach, por cuya razón sólo se construirá un fortín.

Málaga 4 (12-50 t.)

La kábila de Benisicar continua soliviantada y no cesa de predicar la guerra santa contra España, siendo de temer que el hermano del Sultan no consiga someterla.

Continúan los trabajos del fuerte Sidi-Aguariach protegidos por dos brigadas.

Hoy trabajan doscientos penados y tres compañías del regimiento de Saboya.

Desde los límites de nuestro campo se oyen tiros hacia la parte de Mazuza, suponiéndose que sea una lucha entablada entre los partidarios de la paz y los que defienden y predicán la guerra contra los españoles.

Nuestras tropas han continuado en sus puestos

sin hacer uso de las armas, y sin que se interrumpieran los trabajos del fuerte.

Málaga 4 (12-30 t.)

En el campo de Melilla se ha verificado un desfile de tropas, resultando brillantísimo.

El general Martínez Campos ha inspeccionado el mercado del Mantelete.

Las avanzadas del regimiento de Asia han detenido á un moro de Mariguari que venía á la plaza á comerciar.

El bajá ha manifestado que las kábilas se hallan sometidas.

Unos tiros disparados en la Calera produjeron una ligera alarma, pero los ingenieros continuaron los trabajos con tranquilidad, sin que resultara ningún incidente de importancia.

Málaga 4 (12-50 t.)

En el campo de Melilla se ha celebrado una misa de campaña junto al cementerio, asistiendo las brigadas francas de servicio.

El general Martínez Campos tenía á su derecha al general Primo de Rivera, y á su izquierda al general Macías, jefe de Estado Mayor.

Los periodistas formaban un grupo con Mencheta á la cabeza.

Desde muy temprano el bajá presencia las obras del fuerte Sidi-Aguariach.

Dicese que el Sultán ha pedido auxilio á la kábila de Kebdana para someter á la de Benisicar que persiste sus deseos de guerra contra España.

Madrid 4, (5-20 t.)

Dice nuestro corresponsal en Málaga que por las noticias que han traído de Melilla algunos buques se sabe que ayer hubo fuego entre los moros de Benisicar por ser unos partidarios de la paz y otros de la guerra santa contra España.

Añádese que Muley Araaf trató de ponerlos de acuerdo y restablecer el orden dirigiéndose á los jefes de las kábilas, pero no pudo conseguirlo.

Hay temores de que con motivo de la feria de Frajana, los partidarios de la guerra intenten una agresión contra nuestras tropas.

El general Martínez Campos ha declarado á nuestro corresponsal en Melilla D. Genaro Alas que no hostilizará á los moros mientras estos no nos hostilicen.

Madrid 4, (5-30 t.)

Hasta ahora no se han reunido hoy la ponencia de Ministros encargada de dar solución á la complicada cuestión de las compañías de ferro-carriles que, según parece, están en malísima situación.

El gobierno parece inclinado á resolver este asunto de una manera satisfactoria para los interesados.

Madrid 4, (7-45 n.)

Nos telegrafía nuestro corresponsal de Melilla que continúa la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach, modificado, sin ninguna novedad.

Hoy se produjo una ligera alarma por creerse que los moros iban á romper el fuego, pues se les vió retirarse formando guerrillas y como en disposición de entrar en combate.

Los ingenieros continuaron los trabajos, estando protegidos por la división que manda el general Salcedo sin que llegara el caso de tener que tomar las armas.

Las obras del campo atrincherado y de los fuertes avanzados están completamente terminadas, quedando desde hoy instaladas las fuerzas con todo el material necesario para entrar en combate.

Madrid 4 (7-45 n.)

La cuestión de víveres es por hoy bastante satisfactoria en Melilla, lo mismo que todo lo que se refiere á la salud de nuestras tropas, que es completa.

Acentúase el deseo de que se trace una zona neutral en el territorio que los moros consideran de su propiedad, y que quizá más tarde daría lugar á una resistencia peligrosa de parte de los rifeños, que produciría un efecto moral grande en nuestras

tropas, y que hoy más que nunca, es oportuna llevar á cabo.

Respecto á la rectificación de los límites hay muy diversas opiniones, y no se podrá resolver sino mediante un detenido estudio de nuestra propia seguridad en el campo de Melilla.

Madrid 5 (1-55 m.)

Despachos recibidos de la Habana anuncian queda constituido el partido reformista. La asamblea misma reitera la más incondicional adhesión á la política iniciada por el Sr. Maura.

Continúa la mejoría del Sr. Sagasta.

La condesa de París marchará el miércoles á Villamanrique.

Noticias particulares de Melilla dicen existe agitación en algunas de las kábilas interiores.

Las kábilas fronterizas continúan tranquilas.

Madrid 5 (3-45 m.)

Interrogado uno de los más altos empleados de la compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, ha declarado á nuestro reporter que dicha compañía no ha practicado gestión alguna cerca del Gobierno respecto al punto concreto del auxilio que debe darse á las empresas.

Añadió que no ha estudiado aún con detenimiento las soluciones presentadas por las demás compañías, pero entiende que la más práctica es la relativa á la ampliación por cinco años del plazo concedido para facilitar las amortizaciones, considerando que en dicho tiempo pueden variar las circunstancias y normalizarse el desnivel de los cambios.

Madrid 5 (3-50 m.)

En el Bolsín circularon anoche rumores asegurando que el general Martínez Campos había sufrido una caída del caballo hiriéndose en la cabeza. Esto ha motivado alguna baja en la Bolsa.

Oficialmente nada se sabe.

Dijose también, y publicólo luego «El Heraldo», que el comandante Cañizares había salido apresuradamente de Madrid para Tánger y Taflete con una misión confidencial cerca del Sultán.

(De la prensa asociada)

Madrid 4, 7:35 n.

En Melilla sin novedad. Mazuza ha peleado con Benisicar, queriendo someterlo. Benisicar se muestra intransigente. Araaf ha llamado á la kábila de Kebdana para que le auxilie. Martínez Campos está imposibilitado de salir al campo por causa de la herida que recibió en Barcelona. Libertádose á dos moros presos.

Madrid 4, 9:55 n.

Melilla.—Martínez Campos está constipado. Los militares son de opinión de que debemos ahora marcar la zona neutral, lo cual conseguiríase fácilmente. Martínez Campos está descontento del aspecto que presenta la cuestión; pero no quiere contraer la responsabilidad de una guerra.

Madrid 4, 10 n.

Con motivo de recibir despachos cifrados el señor López Domínguez dijose que en Melilla ocurría algo extraordinario. Añadiase que Araaf retirábase al interior. Nada se ha confirmado.

Insiste en afirmarse que al ir el Sr. Sagasta á Palacio se planteará una crisis amplia.

Madrid 4, 10:15 n.

El Sr. Lopez Dominguez me ha manifestado que los motivos de la alarma que ha circulado obedecen á que Benisicar trata de impedir que continúen las obras de ir á Frajana á predicar la guerra santa para atacar á nuestras tropas. Mazuza y Frajana negáronse á que intervinieran los santones.

Madrid 4, 10:35 n.

Hablé con el señor Moret y me contestó: «Los ponentes no nos reunimos para asuntos de ferrocarriles, porque los tratamos carteándonos y que respecto á los deseos de dejar la cartera de Estado, anunciólo la prensa. Todavía no se ha tratado en Consejo nada de personal ni hemos emitido todos nuestra opinión. ¿Cómo contestarle?»

Madrid 5, 3 m.

En vista de los infundios de la Bolsa, el Gobierno ha pedido noticias á Melilla; niégase oficialmente que Martínez Campos esté herido á causa de un accidente al ir á caballo y niégase que haya sucedido nada en Barcelona.

# SECCION DE ANUNCIOS

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una ley y no  
interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

## LACTOS

Ya sea caliental ó de  
constipado, seca, ne-  
vosa, ronca, fatigosa  
y la llamada viligin-  
mente de sangre, por  
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las  
**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que  
á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y  
animar, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la  
expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la  
**TOS** por completo antes de terminar la primera caja.  
Muchísimas son las personas que con estas pastillas han  
curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que al  
menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

**Los que tengan ASMA ó sofocación**  
de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMA**  
que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitan al instante.  
Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento  
con sus **PAPÉLES AZOADOS**: basta quemar uno dentro de la  
habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.  
Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en  
muy pocos horas de la manera más fácil y sencilla con el  
**RAPENASALINA**  
que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto.)

**PARA TENER LA BOCA**  
SANA, HERMOSA Y PUERTE, y no padecer DOLORES DE  
MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de  
**MENTHOLINA DENTÍFRICA**  
que prepara el mismo autor. Si uso por una aliento, embalsame  
la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las  
encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.  
Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

**Viaje de Regreso**  
á las maravillosas  
**CUEVAS DEL DRACH**  
Termino de Manacor  
Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mis-  
mas: De una hasta cinco perso-  
nas 7'50 pesetas. Por cada per-  
sona de aumento 1'50.  
El guía de las Cuevas, vive  
calle de Artá, núm. 31 en Ma-  
nacor. 30-15

### Turroneero

Ha llegado el acreditado turroneero de todos los años FRANCISCO SEVILLA, con sus ricos turró-  
nes de Jijona, Alicante, yema y nieve, peladillas  
blancas y garrapiñadas, anises, patatas de Málaga y  
otros dulces; el próximo domingo abrirá la parada  
en el mismo puesto, calle de San Nicolás, núm. 35,  
donde espera á sus numerosos parroquianos. 5-5

## MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

# Para las QUINTAS

Delegado general en las Baleares

**Don José Barnils, Conquistador 18, Palma**

Comisarias. } Sres. M. y Obrador . . . Felanitx  
D. Miguel Lanuza . . . Sóller  
D. Antonio Moger . . . Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.

### CORREOS

#### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).  
Para Valencia juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

#### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, juéves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y juéves 7 mañana.

### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'30 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'30 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

### PLACAS COLON

PARA ESTIRPAR CALLOS Y DUREZAS  
DE  
**KAHNEMANN Y KRAUSE**  
VIENA

Depósito general en las Baleares: Farmacia y laboratorio de J. Sureda Lliteras—Calle de Brosa, 19, Palma.

### COMPañIA INGLESA

DE  
SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES  
CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

## MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20  
Palma de Mallorca  
y en el Banco de Felanitx.  
FELANITX.

### Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta las 6 de la noche.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza . . . . .	1	Con agua de mar . . . . . 1'50
Abono de 10 ba- ños . . . . .	9	13'50
Medio abono de 5 baños . . . . .	4'50	6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus pa-  
peletas podrán utilizarse para cada uno de los servi-  
cios establecidos de igual precio en la tarifa.

# A LOS QUINTOS

á cargo de  
MOMPÓ HERMANOS Y COMPañIA  
HOSPITAL-VALENCIA-HOSPITAL, 11  
NADA DE SUSTITUCION

Los quintos comprendidos en el próximo sorteo que quieran librarse del servicio activo de la PENIN-  
SULA y ULTRAMAR, acudirán á este Centro ó á cualquiera de sus Delegaciones al pie anotadas,  
donde se les asegurará bajo las siguientes CONDICIONES:  
Por 800 pesetas Redención á metálico de la Península y Ultramar, ó 1500 pesetas.  
Por 150 pesetas Redención á metálico solo de Ultramar, ó 1500 pesetas.  
Por 100 pesetas Subvención á quien toque servir en Ultramar, de 1000 pesetas.  
Representantes } En PALMA: Sres. Martínez y Planas.—Comercio.  
En MAHON: D. Pascual José Hernández.—Comercio.